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物质生活提升

烦恼却没减少

朱荣智提到了现代人的
“烦恼”，他说，社会之所以有很
多的混乱，是因人心不安定，人
之所以有很多烦恼很多痛苦，
是因对生命没有正确的理解。

那么如何解决“不幸福”
的难题呢？在朱荣智看来，就是
要把古代人的智慧化作现代人
的精神养料，他提到了孔孟儒
学第一要义“以人为本”。

“以人为本，止步于怪力乱
神。孔子只教我们好好做一个
人，孔子的思想最了不起的地
方就是提倡仁爱的精神。”朱荣
智说，当前的社会，很多人为了
赚钱，牺牲健康、牺牲亲情、牺
牲友情、牺牲爱情，我们年轻时
糟蹋身体，年老时身体就来糟
蹋我们。

“所以，健康、财富、亲情、
友情、爱情这五个要素，你问你

把哪个摆在第一位？”当朱荣智
提出这一问题时，在场的所有
人都陷入沉思。

朱荣智接着说：“钱很可
爱，但钱不是唯一的可爱，我们
想要的东西很多，可是我们需
要的东西很少，我们有一点水
和食品就可以活下去。”适度、
适中，即所谓的“中庸之道”。

东方文化尽物之性

西方文化尽己之性

“《中庸》原本只是《礼记》
中的一篇文章，是第31篇，《大
学》是第42篇，宋朝时，朱熹把这
两篇从《礼记》中抽出来，与《论
语》《孟子》一起合编，就是现在
所说的‘四书’。”朱荣智说。

朱荣智说，中西方文化特
色有很大的不同，西方文化特
色在尽己之性，东方文化特色
在尽物之性，“有人买了一把扇
子很漂亮，怕扇子破了就摇头。
我们小时候长辈给买了一个玩

具，舍不得我们玩，先收起来，
可是等到大了就不必玩了。”

朱熹曾说过，《中庸》最早
是谈一个道理，中善为万事万
物，最后归结到一个“礼”。中的
道理放散开来，散布在天地之
间，收卷起来，可以放在最隐秘
的地方，可大可小，可伸可缩，
其味无穷，很有味道，中庸这本
书是实用之学。

这时，朱荣智提出了问题：
“做人要不要原则？要。做人能
不能只有原则？不能。”他说，忠
孝仁爱，德行修养，都要以中庸
为基础，该有原则必须要坚守
原则，该有弹性的时候必须要
有弹性，就像我们反对暴力，我
们也反对懦弱。

我们学习国学

是因对生活有用

在朱荣智看来，今天是多
元社会、多元价值，但对于大学
生来说，除了学习专业知识，更

重要的是建立正确的人生观，
建立正确的生命观，正确的生
活观，正确的价值观。作为长
辈、作为老师、作为父母，给孩
子建立一个好的榜样，教育无
他，爱与榜样而已。

“今天很多家长说孩子会
背三字经、弟子规、论语，长辈
朋友来了，给背一下，引以为
傲，但是，知而不行，不如不
知。”朱荣智说，不是为了学国
学而学国学，而是因为国学对
生活有用才学。

朱荣智说，国学不是时髦
的玩意，如果国学像一阵风一
样变成了社会的时髦，这一阵
风很快就过去了。“今天，要知
道国学的本，即我们为什么要
学国学，学国学有什么好处，怎
么来应用，让孩子懂得如何做
人，怎么建立一个正确的人生
观、生活观、学习观，建立正确
的价值观，这才是真正得到的
有用的东西，而不是外在的志
趣而已。”

本报济南12月12日讯（记者
宋磊） 备受社会关注的济青高速
北线扩容改造工程开工日期终于
确定，山东高速股份有限公司日前
发布公告，12月16日至2016年12月31

日起将对济青高速北线南北两侧
进行加宽施工。据了解，施工期间
单侧将成为单车道加一条应急车
道的通行模式，拟将通行速度限制
在60公里/小时。

建成于1993年的济青高速公路
已经为山东交通事业和经济发展
服务了20多年，但近几年这条高速
公路每天基本处于超负荷运行状
态，拥堵问题似乎也成了济青高速
北线的新常态。因此，济青高速北
线的扩容改造问题也一直备受社
会关注。

山东高速股份有限公司相关
负责人介绍，济青高速扩容改造项
目正式开工后，前期主要是两侧路
域外施工，预计短期内不会影响车
辆通行。据了解，施工期间将采取

“单侧隔离、双向运行”方式，尽量
保证双向四车道运行。届时单侧将
成为单车道加一条应急车道的通
行模式，中间采用硬隔离，规划将
通行速度限制在60公里/小时。

根据环评公示，济青高速北线
扩容改造工程路线全长309 . 172公
里，横穿青岛、潍坊、淄博、滨州、济
南五市，全线按设计速度120公里/

小时，按照双向8车道高速公路技
术标准扩建，施工分三个阶段，总
投资280多亿元，建设总工期42个
月，预计2019年完工。

济青高速北线

16日扩容改造

学学国国学学不不是是赶赶时时髦髦，，不不能能一一阵阵风风
台湾著名学者朱荣智做客齐鲁大讲坛谈儒学思想的当代意义

主办：省委宣传部、省社科联

山东大学、齐鲁晚报、山东博物馆

“今天在讲创新发展，
我们却谈传统文化，是不是
不合适宜？”12月12日，台湾
著名学者朱荣智做客第110
期齐鲁大讲坛为公众讲解
儒学中庸之道的当代价值。
他说，今天讲中庸，“中”不
是一分二为中，中是恰到好
处，中是无过无不及，饿肚
子很难受，吃撑了也不舒
服，所以中不是折中，中是
适中。

文/本报记者 许亚薇 片/本报记者 戴伟 12月12日，台湾著名学者朱荣智做客第110期齐鲁大讲坛。
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